

# 春風秋雨相

江利川毅 県立大理事長



3月は卒業式の季節である。

卒業は高等学校で学ぶべき課程を修了する「ひとであり、次のステップに進む区切りでもある。埼玉県立大学の卒業式は18日に行われた。

大学の卒業式では学長が式辞を述べる。学長の式辞で思い出すのは、大河内一男東大総長の「大したフタになるより瘦せたソクラテスにこれ」という言葉である。高校1年の時に新聞で読んで、フタになりたい人なんていないはず、と強い違和感を持ったことを覚えている。

改めて調べてみると、昭和30年3月28日の某新聞の夕刊に、ちまたソクラテスだれ、という見出しで、関係部分の要旨が

## 卒業式とはなむけの言葉

「米大統領暗殺事件があり、二の年の秋に東京オリンピックが開催された。高度経済成長のただ中のときに大河内総長は『いま卒業生にとって何より必要なことは（中略）政治や経済や文化などの面で日本のなゆがみひすみを正す』と述べている。卒業生への期待だけでなく、社会に対する警鐘という意味も込めていたのかもしれない。

同時に、各新聞社に手渡す。写真班のフラッシュやテレビカメラの強烈なフライトのために、原稿を演壇で読むことができず、しゃべらざるに終わってしまった。この二句は多岐をさすほく思われ出したので、告示の中で引き合いに出さないうまくいったように気がしている。

なおJ・S・ミルの「功利主義論」の中に藤とソクラテスに触れている部分がある。「世界にわたって、各新聞社に手渡す。写真班のフラッシュやテレビカメラの強烈なフライトのために、原稿を演壇で読むことができず、しゃべらざるに終わってしまった。この二句は多岐をさすほく思われ出したので、告示の中で引き合いに出さないうまくいったように気がしている。」

卒業生という立場ではないが、な職場で先輩、同僚、他職種の人たちと働くこと、患者やその家族と出会うこと、その二つを大切な縁と受け止めて、接する人たちが幸せにし、自分自身も成長していくてほしいと信じた。

私もかつて記念の言葉を頂いたことがある。大学ではたたく小学校の担任の先生からである。作文で賞を取ったお祝いに、父の知人（行田市の名誉市民）から贈られた広辞苑の裏表紙に書いていただいた。

# 自分を大切に生かして

とつたフタの榮譽に安住するよめは、たとえ身はやせても信念に生きることが人間らしいの。卒業生の情がやせたソクラテスになる決意をしたとき、日本は本当に良い国になるでしょう。」

話題になった言葉ではあるが、大河内総長は実際にはこの部分を述べていない。「私の人間論」（大河内一男著）には要旨について次のように書かれて

「『この言葉はミルがエッセイで述べたもの。総長の告辞はあらかじめ文章化しておいて、安田講堂での式が始まる

人とのつながりを大切にしたい。『満足した脈である。じんきふよう』を戯（はなむけ）の言葉とした。良い縁は次の良い縁を導く良い縁につながる。『さういふ縁の機能・働きが絶妙である、この上なく素晴らしい』という意味である。

「広い地球の中で、長い歴史の中で、君という人間は、ただひとり、自分を大切に、自分を生かして。」